



# Piden en la tribuna de la Cámara de Diputados ajustar políticas públicas educativas a la lengua de cada región

Boletín No.4054

## Piden en la tribuna de la Cámara de Diputados ajustar políticas públicas educativas a la lengua de cada región

• Este martes, en sesión semipresencial, hizo uso de la palabra Ramiro Gómez Gómez, hablante de lengua zoque

En el marco del acuerdo de la Cámara de Diputados de conceder la palabra a hablantes de las lenguas originarias de México, este martes Ramiro Gómez Gómez, hablante de zoque, expresó que en las variantes de cada lengua está la riqueza, por lo que se deben promover para que las y los jóvenes den continuidad a la sabiduría de ancestros y ancestras, quienes defendieron su cultura.

Migración, racismo, discriminación, desplazamiento forzado, extractivismo, son factores que también contribuyen considerablemente a que poco a poco caminen hacia la ruta de la extinción, como sucedió con los chiapanecas de Chiapa de Corzo, añadió.

Para el fortalecimiento, revitalización y continuidad, afirmó, es urgente redireccionar las políticas públicas educativas y ajustarlas según la variante y lengua que se hable en cada región, pueblo o comunidad.

Argumentó que los maestros zoques deben enseñar en la comunidad en la que se hable esta lengua con su variante; reconfigurar, pensar desde abajo para las regiones de refugio, principalmente. "Hablemos nuestra lengua para que florezca en los diversos espacios y territorios. Nunca negar nuestras raíces pues negarías existencia".



Ramiro Gómez, originario de Chapultenango, Chiapas, mencionó que las instituciones deben contribuir al fortalecimiento a través de estímulos a los hacedores del arte, incentivar a los promotores de la cultura y seguir en la continuidad para la revitalización de las lenguas maternas.

Destacó que en México se reconocen constitucionalmente 68 lenguas con sus 364 variantes dialectales de acuerdo con el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas. “Un país multicultural y diverso, en el que la resistencia se manifiesta en sus músicas tradicionales, en los sonidos del tambor y la flauta de carrizo, danzas, rituales, ceremonias, rezos, territorio y la lengua materna”.

Relató que hace más de 40 años, el pueblo zoque sufrió una hecatombe; el 28 de marzo de 1982 ¡no se olvida! “Los fenómenos eruptivos también querían matarnos, enterraron una parte de la cultura zoque de Francisco León, Chiapas”.

Los pueblos zoques, expuso, siempre están en la lucha por la resistencia, por la sobrevivencia, por la permanencia. “Nuestra lengua enfrenta un proceso de una muerte lenta. En los procesos educativos y las formas de escritura luchamos contra ellas; nos imponen textos de libros en lengua zoque que no es la nuestra, sino variante de otros municipios”.

Se manifestó por seguir construyendo un mundo multicultural con los pueblos indígenas de México. Agradeció la invitación: “hoy y siempre quiero que la voz del pueblo zoque retiemble en el centro del recinto del Congreso de la Unión”.

La diputada Karla Yuritzí Almazán Burgos (Morena) en funciones de la presidencia de la Mesa Directiva, señaló que Ramiro Gómez Gómez, es licenciado en periodismo por la Universidad Autónoma Indígena de México y cuenta con estudios en periodismo digital por la Universidad Autónoma de Chiapas.

Indicó que se desempeña en el área de información de radio XECOPA-La Voz de los Vientos, coautor del libro “Género y vejez en México” y en 2021 formó parte del Consejo Técnico asesor del programa piloto de apoyo al periodismo de la Unesco.

